# **10 18 2013 Los Tiempos**

# Harina: escasez alerta a panificadores

Ante la escasez de harina y la especulación de precios, la Federación de Panificadores de Cochabamba se declaró en estado de emergencia y demandó que el Gobierno cumpla el convenio de diciembre de 2012, que establece la entrega de cuatro quintales diarios a 135 bolivianos la unidad, para garantizar precio y calidad del pan de batalla. El vicepresidente de la Fedepaco, Justo Elías, justificó el estado de emergencia señalando que una mayoría de sus asociados recibe entre uno a dos quintales del producto por semana, volumen totalmente insuficiente para garantizar la elaboración del pan de batalla a 0,40 bolivianos la unidad de 60 gramos.

Refirió que, para seguir trabajando, deben usar harina importada cuyo precio fluctúa entre 340 hasta 350 bolivianos en el mercado local, lo que supone pérdidas.

A tiempo de señalar que muchos asociados están dejando de elaborar pan de batalla, debido a que no reciben los cuatro quintales día acordados con Emapa, informó que en las próximas horas una delegación de la Fedepaco irá a La Paz para tratar de resolver el problema con representantes de Emapa y del Ministerio de Desarrollo Productivo.

"La ministra Teresa Morales se equivoca cuando dice que la producción de pan de batalla está garantizada, nosotros podemos demostrar con planillas que muchos compañeros están recibiendo menos de lo acordado", sostuvo.

Por su parte, la Confederación de Gremiales de Bolivia informó que este fin de semana, después de superar algunas dificultades de transporte, se distribuirá en El Alto y La Paz, alrededor de 6 mil quintales de harina peruana.

Sobre el compromiso de abastecer con harina a Cochabamba y Oruro, donde la escasez del producto y la especulación es más acentuada, el secretario general de la Confederación de Gremiales, Ernesto Rada, informó que se iniciaron negociaciones con la Federación Departamental de Gremiales para determinar el cupo que recibirán a mediados de la próxima semana.

"Estamos viendo con la compañera Imaca qué volumen de harina requieren (...) para atender sus requerimientos hasta fin de la próxima semana, con la nueva importación de 7 mil quintales que estamos realizando", sostuvo.

La Confederación de Gremiales tiene planificado importar, hasta mediados de diciembre, un promedio de 7 mil quintales semanales de harina peruana.

### Gobierno y gremiales importarán alimentos

El Gobierno y la Confederación de Gremiales de Bolivia, del dirigente Francisco Figueroa, cerraron ayer un acuerdo para importar en los próximos días alimentos, en el marco de un plan de emergencia que podría durar hasta diciembre.

El objetivo es frenar la escasez y especulación de los productos de primera necesidad en el mercado interno, con la esperanza de bajar el actual índice de inflación de 5,6 por ciento.

Tras una reunión con los viceministerios de Desarrollo Rural, Política Tributaria y Aduana Boliviana, Figueroa informó que el aparato administrativo del Estado, dará todas las facilidades para el ingreso principalmente de papa, tomate, harina y otros que causan escasez e inflación en La Paz y otras ciudades del país.

Figueroa dijo que los gremiales inscritos en el régimen simplificado, que trabajan con un capital entre 12 mil y 37 mil bolivianos, realizarán importaciones directas, previa obtención de la póliza de importación de mínima cuantía, que pagará el 14.4 por ciento de impuesto de ley.

"Se pueden juntar varios gremiales para traer camiones de alimentos y, con seguridad, a partir del sábado y domingo habrá alimentos en abundancia a bajo costo", dijo el dirigente, al pronosticar que la papa será el primer producto en abaratarse.

El dirigente gremial anunció que entre hoy y mañana la confederación importará 7 mil quintales de harina peruana marca "Italiana" y los pondrá a disposición de los mercados paceños para la fiesta de Todos Santos.

El acuerdo de facilidades de importación ilimitada de alimentos alcanzará al tomate y otros productos que escasean, dijo a tiempo de precisar que toda internación de alimentos se dará en el marco de la vigencia del Régimen Tributario Simplificado. No obstante, Figueroa se mostró poco optimista en una baja de la inflación pues ésta, a septiembre, ya acumuló el 5,65 por ciento y se prevé que a diciembre cerrará con 7.13 por ciento.

Recientemente, el Instituto Nacional de Estadística (INE) atribuyó la variación positiva de septiembre en 1,36 por ciento, al incremento de precios en los rubros de alimentos y bebidas no alcohólicas, lo cual ha generado otro efecto en otros sectores.

# Zona de siembra de quinua enfrenta a 2 comunidades

Autoridades originarias de la población de San Pedro de Opoco, en el municipio potosino de Tomave denunciaron que comunarios de Coroma han iniciado la siembra de quinua en un territorio de 300 hectáreas que no les pertenecería.

Estas labores agrícolas estarían acompañadas de amenazas. Ambas poblaciones están ubicadas en la provincia Antonio Quijarro de Potosí, en la región que está entre los salares de Uyuni y Coipasa, que es la de mayor productividad de quinua en el país. "La mitad pertenece a Tomave y la mitad pertenece a Coroma, pero los hermanos de Coroma están sembrando con 10 tractores.

En estado de ebriedad están amenazando a los vecinos que viven allí con matar a su ganado", explicó Marcial Colque, autoridad originaria de San Pedro de Opoco, en declaraciones a la red ACLO.

El dirigente, quien se hizo presente para denunciar este hecho en la Gobernación de Potosí, alertó que estas acciones podrían derivar en enfrentamientos por la molestia de los pobladores de Opoco.

No es el primer conflicto originado en zonas productoras de quinua desde que ese cereal subió su cotización en el mercado.

## La Prensa / La Paz

## Los agricultores dicen que el alza es temporal

Los productores agrupados en la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) consideran que el incremento de precios de algunos productos de la canasta familiar es temporal y que se profundizó por los problemas meteorológicos que se vivieron en las diferentes regiones productoras.

El gerente de la CAO, Edilberto Osinaga, dijo que este tipo de problemas es cíclico y que así como hay épocas bajas en las que se ve afectada la provisión a los mercados, también hay tiempos en la que la sobreoferta echa por los suelos los precios de los alimentos

La CAO considera que son tres factores los que influyeron para que se incremente el precio de algunos productos como el tomate y la papa: la sequía que se prolongó en zonas productoras, las heladas y finalmente las nevadas de la temporada de invierno, que afectaron el ciclo productivo de las verduras y los tubérculos, sobre todo en los valles cruceños, lugares donde se cosechan alimentos básicos hasta tres veces al año.

Sin embargo, luego de registrarse estos problemas climatológicos, los productores volvieron a cultivar los alimentos agrícolas, por lo que se calcula que hasta el próximo mes se regularizará la provisión de éstos, y se espera una rebaja de los precios que se incrementaron en los últimos días.

La libra de tomate en algunos mercados de la ciudad de La Paz subió hasta cinco bolivianos, por lo que el Gobierno se vió obligado a liberalizar la importación de este producto para facilitar el ingreso del Perú y de Brasil, principalmente.

El Gobierno coincide con el criterio que manejan los agricultuores cruceños, de que el alza de precios es temporal y que con la nueva cosecha retornará la normalidad. En el caso de la papa, por ejemplo, la arroba llegó a cotizarse hasta en 80 bolivianos y otros productos como la harina y el azúcar, también subieron de precio por la demanda externa y también por el proceso de especulación que se vive en La Paz a raíz de la cercanía de la fiesta de Todos Santos, cuando las familias paceñas acostumbran a elaborar diversidad de masitas.

El gerente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, dijo que la subida de los precios de los alimentos no sólo es una preocupación del Gobierno, sino de toda la sociedad, debido a que es un componente fundamental del gasto familiar y afecta a quienes tienen ingresos fijos y bajos. Asegura que no es bueno depender del abastecimiento externo, porque muchas veces, como ocurre ahora, se tiene que comprar caro, lo que significa gastar divisas que van a favorecer a productores que viven fuera del país.

#### La Razón

# Emapa instala 50 puntos de venta de harina

La estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) instalará 50 puntos de venta de harina en el país. Una persona sólo podrá comprar una arroba, cuyo costo será de Bs 70, previa presentación de su cédula de identidad.

El gerente de Comercialización de Emapa, Hugo Prado, dijo ayer que ante la cercanía de la fiesta de Todos Santos y considerando la gran demanda de harina de trigo de los últimos días, la empresa estatal comercializará desde mañana hasta una arroba de este insumo por familia. "A partir de este sábado 19 de octubre y hasta el viernes 1 de noviembre, Emapa comercializará hasta una arroba de harina de trigo", puntualizó Prado.

"Emapa cuenta con un sistema computarizado en línea que nos permite controlar en el ámbito nacional que no existan compras repetidas. Por tanto, para la adquisición del producto las personas necesariamente tienen que acudir a nuestras tiendas portando su cédula de identidad por tema de facturación y control, caso contrario no podrán acceder al producto", aseveró. Asimismo, el ejecutivo informó que se amplió hasta diciembre de este año el cupo de entrega de harina al sector panificador en 35.000 bolsas de 50 kilos. Entre enero y la primera quincena de octubre, la estatal entregó más de 1,5 millones de bolsas de 50 kilos de harina al sector panificador, lo que posibilitó la elaboración de 1.200 millones de unidades de pan de batalla.

### Autorizan la importación de 8.000 qq de harina

La ministra de Desarrollo Productivo y Economía, Teresa Morales, autorizó ayer la libre importación de 8.000 quintales de harina, que serán internados en los próximos días y puestos a la venta a la población con un tope de 290 bolivianos el quintal.

"Se ayudará a los gremiales que están importando un total de 8.000 quintales de harina, que igualmente serán puestos a la venta por el sector a 290 bolivianos la unidad, como tope máximo", informó.

Dijo que ese stock ingresará al país en los próximos días y anticipó que si hay comerciantes que están especulando, "es mejor que suelten ese insumo a un precio justo", ya que una vez que ingrese al mercado la harina de Emapa, "se van a quedar con ella".



Teléfono (5912) 2799673

Calle 21 Nº 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz - Bolivia Página web: <u>www.institutoprisma.org</u>

Edición a cargo de Eduardo Grebe

Fax: (5912) 211 7326